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□记者 金曦 智慧

日前，市旅发委、市旅游饭店业协会、
市喜事文化产业协会相关负责人共聚一
堂，就“营改增”后企业如何顺势而为进
行了探讨，认为这一政策对企业来说既
是利好，也是挑战。日前，本报记者对
多名业界大咖进行了采访，且看他
们怎么说。

统购联采顺势行
友谊小船不会翻

——访洛阳大酒店总经理刘劲辉

“营改增”已正式实施一周多的时间，在洛阳大酒店总经理刘
劲辉看来，“营改增”将进一步助推我市酒店业管理升级、规范发
展，有助于企业为顾客提供更加安全、优质的产品。

“企业想更好地享受税收红利，每个进项都是要有发票的，这样
才能通过进项税抵扣降低经营成本。”刘劲辉说，以“营改增”为契机，
在我市酒店业推出统购联采，将在业界引发广泛支持，因为其有助于
企业选择能够提供增值税发票的供应商，打通低成本、高效率的正规
采购渠道。

根据多年的从业经验，刘劲辉认为，哪些企业能够成为统购
联采的供应商，需要市场来决定，在选择供应商时，除了看其产品
价格，该企业的专业程度及其在行业内的影响力也是必须考虑的
因素。

“专业的事，交给专业的人来做，能够有效地提高效率、降低成
本。”刘劲辉举例说，有一家瑞士的面包坯供应商，凭借出色的产品品
质，成为我国许多餐饮企业的不二选择，帮助餐饮企业节约了培养、
聘请面包师的成本，他期待在未来的统购联采中也能接触到这样的
优质供应商。

刘劲辉建议，统购联采以建立采购平台为核心，这个平台与马云
的“阿里巴巴”类似，一些优质、专业的供应商聚集在平台上接受市场
检验，餐饮企业根据其产品的价格、质量和服务水平进行投票、评估，
最终选出符合市场需求的供应商。

——访洛阳航空城旅游集团总经理杨新晓

身兼洛阳市旅游饭店业协会执行会长、洛阳市喜事文化产业
协会秘书长的杨新晓认为，“营改增”是国民经济发展的必然趋
势，利企利民，对多年以营业税为主体税种的酒店业来讲，既是利
好，又是挑战。

“所谓利好，是指营业税是道道征收、全额征税，流通环节越
多，成本越高；增值税是环环征收、层层抵扣，只要完善供应链上增
值税抵扣这一环，就可以减轻酒店业整体税负。”杨新晓说，挑战主
要是指酒店业对新税制不熟悉，需要一个学习的过程，也需要寻找
具有“一般纳税人”资质的新的供应商，打破原有的供应体系。

因此，“营改增”工作将促使该行业：一、对业务进行梳理，对不符
合增值税抵扣的业务进行调整；二、加大业务培训力度，不仅要对财
务人员、采购人员进行培训，还要对全员进行全方位的培训，让其尽
快熟悉、掌握增值税的相关政策，把政策的利好转变为企业的实际收
益；三、重视产品的设计，不仅要使客户满意，还要确保不被重复征
税，降低成本，增加收益；四、规范自身的采购行为，通过集中采购、联
合采购、原产地采购等形式加大采购数量，选择最佳合作供应商，既
能保证质量，又能取得增值税专用发票。

“同时，‘营改增’也是一项系统工程，需要企业各岗位人员及供
应商高度重视、全力配合，才能实现平稳过渡，真正达到降本增效的
目标。”杨新晓说。

——访钼都利豪国际饭店总经理梁欣

“在酒店业的经营成本中，食材成本所占比例比较大，
‘营改增’的推行，实际上减轻了税负，给酒店业带来了新的
生机，也让企业对顾客有了更多的让利空间。”洛阳市旅游
饭店业协会会长、钼都利豪国际饭店总经理梁欣认为，从本
月初开始实施的“营改增”政策，给酒店业带来的积极作用
将逐步显现。

据梁欣分析，“营改增”后，减税建立在有进项税抵扣的
前提下，这就从一定程度上促进了酒店业规范采购渠道，餐
饮企业将逐渐放弃零散的、不规范的供应商，尽可能选择生
产经营稳定、财务核算制度健全、企业规模较大且具备“一
般纳税人”资质的供应商，以确保取得抵扣凭证。

“统购联采是酒店业采购的趋势，有助于企业挑到好的
供应商。”梁欣介绍，钼都利豪一直坚持通过正规招标进行
采购，以保证饭店的产品品质和服务质量，实行统购联采
后，他们选择供应商将更加正规、方便。

梁欣还提出了自己的建议：第一，统购联采的供应商应
该是实力强且讲诚信的企业，能够提供优于普通商家的高
性价比产品和服务；第二，供应商应接受餐饮企业的公开监
督，餐饮企业对供应商进行约束，对出现质量问题的商家建
立“退出机制”，对广受好评的商家进行年度表彰。

梁欣表示，“营改增”和统购联采都有利于餐饮
企业规范发展，钼都利豪将继续站在顾客角度，从

采购源头严把质量关，为顾客带来“惊喜、满意
和感动”。

——访河洛餐饮文化研究会会长、洛阳市喜事文化产
业协会会长陈玉田

“在‘营改增’之前，在市喜事文化产业协会成立初期，
我们协会理事成员便针对近两年酒店业发展艰难、如何破
局问题，进行了多次探讨，当时就考虑通过统购联采降低
企业成本，稳定企业发展。”陈玉田说，如今“营改增”正式
实施，对餐饮企业来说是利好，对行业来说是一次自我完
善的契机。

他表示，酒店业使用的酒店用品、食材等的供应链复
杂、多样，很多小型供应商、批发商难以向餐饮企业提供
增值税发票，在无形中增加了餐饮企业的采购成本。

而“营改增”后，税务抵扣有益于平稳企业的收益，也促
使餐饮企业选择可开具增值税发票的供应商，使得价格透
明、质量问题可以追溯，从而促使供应商从自身规模、管理、
原材料加工、标准化等方面进行调整和变革。

“此时推出统购联采，对企业来说是开源节流，也可
以避免以往合作中的拉关系、讲人情、送回扣等不良现
象，促进企业与供应商之间规范合作、共同发展。”陈玉
田说。

1 对企业是利好 对行业是促进

“营改增”后，酒店业大咖怎么说

2 把好采购关，让顾客更满意

3 打破原有供应体系 加速企业调整

4 借助市场变化 找到优质供应商


